

# La violence contre les femmes, « un problème mondial », dénonce l'ONU

LE 20/10 À 18:55, MIS À JOUR À 19:45



Une femme manifeste à Tunis, en mars 2015, lors de la journée internationale de la femme - SIPA

Le rapport de l'ONU sur « Les femmes dans le monde » montre que plus d'un tiers d'entre elles ont été victimes de violence physique ou sexuelle à un moment de leurs vies.

Préparé tous les cinq ans, le rapport sur « Les femmes dans le monde » vient d'être rendu public. Ce rapport, le sixième du genre, compile des statistiques sur les principaux aspects de la vie des femmes et des filles à partir de quelque 200 indicateurs. Il inclut de nouveaux éléments chiffrés sur le travail non rémunéré des femmes et sur les violences à leur encontre, un problème qui n'était même pas pris en compte il y a 20 ans. Pour la première fois, aussi, l'ONU a mené des recherches sur 102 pays, le chiffre le plus élevé depuis la première étude. A noter que parmi les 200 indicateurs, des progrès ont été enregistrés depuis 20 ans sur la plupart d'entre eux « *mais ce n'est pas assez et nous sommes encore très loin de la parité* », souligne l'un des auteurs du rapport, Francesca Grum. qui regrette aussi « *une plus grande disparité entre régions* ».

Voici quelques-uns des enseignements de ce rapport :

**=> Plus d'un tiers des femmes ont été victimes de violence** physique ou sexuelle à un moment de leurs vies. Dans deux cas sur trois de violence commise par des proches et ayant entraîné la mort, les victimes sont des femmes. « *Cette violence contre les femmes est présente partout, c'est un problème*

*mondial* », explique Francesca Grum, qui déplore que seule « *une minorité de femmes ose parler de cette expérience de la violence* ». Selon le rapport, dans 70 pays étudiés, moins de 40% des victimes rompent le silence et partagent leur expérience avec des amis ou des proches. Moins de 10% des victimes portent plainte.

Mais l'attitude envers la violence conjugale ou sexuelle commence à changer dans presque tous les pays où l'information sur ce problème circule, note le rapport. Ainsi, au moins 119 pays ont désormais des lois sur la violence domestique, 125 sur le harcèlement sexuel et 52 sur le viol conjugal.

=> **Les femmes sont beaucoup moins présentes sur le marché du travail** : 50% des femmes en âge de travailler sont employées contre 77% des hommes. Et elles sont encore payées entre 70% et 90% seulement de ce que reçoivent leurs collègues masculins. Cette disparité s'explique par de nombreux facteurs, dont le mariage précoce des filles qui limite leur avenir professionnel. Ce phénomène est en **régression** mais concerne encore plus de 40% des femmes en Asie du sud et en Afrique subsaharienne.

=> **Le fossé entre les sexes s'élargit avec le niveau des études** même si tous les enfants ou presque, filles et garçons, vont à l'école primaire -- sauf les 58 millions qui en sont privés, essentiellement dans des zones de conflit. De plus, le choix des matières étudiées dessert les femmes, les reléguant souvent dans des emplois moins rémunérés dans l'éducation, la santé ou les services à la personne.

=> **Les femmes passent en moyenne trois heures de plus par jour que les hommes à s'occuper des tâches ménagères** et des autres membres de la famille dans les pays en développement, un chiffre qui tombe à deux heures dans les pays riches.

=> **La multiplication des familles monoparentales**, y compris dans les pays en développement, fragilise aussi en priorité les femmes.

=> **Les avantages familiaux se sont néanmoins étendus** : la moitié des pays offrent ainsi un congé de maternité d'au moins 14 semaines. Mais certains secteurs comme l'agriculture ou la domesticité en sont souvent exclus.●

## Notre dossier

[Women's Forum : les femmes, trésor caché de la croissance](#)